

## Crecimiento del agro en 2009 no será mayor a 2,8%, pronostica la SAC

*En el sector agropecuario, que generó durante 2008 cerca del 65% del empleo rural, la población ocupada durante el año anterior se redujo en 2,3%, lo que representó la pérdida de 60.000 empleos. La SAC estima el crecimiento del sector agropecuario para el 2009 entre 2,5 % y 2,8%.*

**A**unque la desaceleración en el crecimiento de la economía mundial, una inflación galopante y el clima, especialmente en Colombia, son factores que han afectado de manera negativa al sector agropecuario, es la baja rentabilidad que vienen experimentando la mayoría de las actividades del agro, la que genera, ante todo, gran incertidumbre entre los productores del campo.

En este sentido, la SAC estima un ligero aumento en la oferta de alimentos y materias primas para 2009, dado que la baja rentabilidad, en medio de una reducción de la demanda interna y externa de productos, viene provocando una desaceleración en las inversiones.

Este fue el reporte dado a conocer por Rafael Mejía López, presidente de la Sociedad de Agricultores de Colombia (SAC), quien recalcó que el precio de los alimentos ha estado estable en los primeros meses del año, pero que el cambio en el ciclo del clima afectará la producción de bienes agrícolas, lo que permite proyectar un alza en el precio de la comida en los próximos meses. El dirigente gremial fue crítico con la medida implementada en Bogotá del "Pico y Placa", la cual -a su juicio- ha impactado el precio de los alimentos en Corabastos y, por ende, toda la actividad económica de esa plaza.

Estimó que en materia de inversión los productores tienen que estar alerta porque "un mal proyecto no lo



El resultado positivo del sector agropecuario en 2008 es atribuido al positivo desempeño que en materia de producción presentaron cultivos como el de la palma de aceite.

mejora un buen crédito, al tiempo que se refirió a que en el mercado hay disponibilidad de créditos, pero hay que estar atentos a la coyuntura, debido a la persistencia en la contracción de la demanda interna".

Con base en la información gremial y del Gobierno, la SAC estimó para el año 2008 un crecimiento en el valor de la producción agropecuaria, en términos reales, de alrededor de 3,1%, frente al 3,2% registrado en el 2007. Dicho resultado se atribuye al positivo desempeño que en materia de producción presentaron la mayoría de renglones pecuarios, particularmente avicultura, así como al dinamismo en algunas actividades agrícolas como arroz, maíz, banana y palma. El café, que se constituye en una de las principales actividades agrícolas del país, pre-

sentó un marcado descenso en sus niveles de producción.

### Cultivos de ciclo largo

En los cultivos de ciclo largo se estimó una producción de alrededor de 16 millones de toneladas, cerca de 422 mil más que las observadas en 2007, lo que representa un aumento de 2,6% en términos relativos.

Los mejores resultados se observaron en banano de exportación (13,8%), cacao (10,8%), palma de aceite (6,2%), plátano (5,4%), yuca (4,9%) y frutales (2,5%), principalmente. Se destaca el descenso en la actividad azucarera nacional, con una caída en la molienda de caña de 9,1%, ocasionada por el invierno y el paro de los corteros.

Según la Federación Nacional de Cafeteros, la producción de café, en 2008, alcanzó los 11.5 millones de sacos de 60 kilos, 9% menos que el nivel observado en 2007. Dicho comportamiento se atribuye al programa de renovación cafetera, a la revaluación experimentada por el peso durante el primer semestre del año, al aumento exagerado en el precio de los fertilizantes y al fuerte invierno que azotó al territorio nacional durante todo el año.

### Percepción de los productores

Según la más reciente Encuesta de Opinión Empresarial Agropecuaria, Eoea, la percepción de los productores agrícolas respecto a su situación económica actual y futura no es buena. El número de productores que señala que su situación económica viene desmejorando ha aumentado, siendo, según los productores encuestados, el costo de los insumos, particularmente el de los fertilizantes, el factor que más afecta sus ingresos.

Se prevé que la situación de altos precios en los agroquímicos puede

CULTIVOS	2006	2007	2008p	Varia% 08:07	Contrib. 2008
<b>Total agrícola</b>	<b>6.492.262</b>	<b>6.776.193</b>	<b>6.776.345</b>	<b>0,9</b>	<b>0,5</b>
Cultivos de ciclo corto	1.796.260	1.881.527	1.946.601	3,4	0,6
Cultivos de ciclo largo	3.531.493	3.617.039	3.721.012	2,9	0,9
Café	1.165.509	1.217.618	1.109.733	-8,9	-0,9
Agricultura sin café	5.326.753	5.498.686	5.666.613	3,1	1,5
<b>Total pecuario</b>	<b>4.567.199</b>	<b>4.652.374</b>	<b>4.947.679</b>	<b>6,2</b>	<b>2,5</b>
Aves	1.677.683	1.753.747	1.915.790	9,2	1,4
Bovinos	2.708.922	2.688.570	2.822.313	5,0	1,2
Porcinos	180.594	216.057	209.575	-3,0	-0,1
<b>Total agropecuario</b>	<b>11.059.461</b>	<b>11.428.567</b>	<b>11.724.024</b>	<b>3,1</b>	<b>3,1</b>
<b>Total agropecuario sin café</b>	<b>9.893.952</b>	<b>10.156.946</b>	<b>10.614.292</b>	<b>4,5</b>	<b>4,6</b>

P: Preliminar  
Cálculos: SAC, con base en información gremial y del gobierno

mantenerse y que la recesión que vive hoy la economía norteamericana y la menor capacidad de compra que viene experimentando la economía venezolana, como consecuencia de la caída internacional en los precios del petróleo, afectarán las inversiones en el sector y, por consiguiente, el crecimiento del mismo, pues cerca del 50% las exportaciones colombianas de productos agropecuarios y agroindustriales tienen como destino a estas dos economías. ☺

## Entorno macroeconómico colombiano

### Situación 2008

- Fuerte desaceleración del PIB y de la demanda interna.
- Política monetaria restrictiva que provocó aumento en las tasas de interés y desaceleración del crédito.
- Aceleración de la inflación a lo largo del año, presionada básicamente por aumento en los precios de alimentos y combustibles, ambos con alto componente internacional, cerrando el año con una tasa de 7,64%.

- Revaluación del peso en la primera parte del año (enero-junio, 13%); desde finales de agosto cambia la tendencia, cerrando el año con una devaluación nominal de 11,4%.

Aumento en las exportaciones, gracias a la evolución favorable de los términos de intercambio.

- Presión de costos en el sector productivo por aumentos en los precios del petróleo y otras materias primas.
- DNP proyecta un crecimiento de 3% frente a 7,6% alcanzado en 2007.